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Nadie nos regalará nada”,
solía decir Julieta Lanteri,
la combativa inmigrante

italiana que luchó por el voto
femenino y que se convirtió en la pri-
mera mujer en darle su nombre a una
estación de subte, que es cabecera
norte de la línea H, en la Facultad de
Derecho.
Lanteri llegó con su familia a Buenos
Aires a los seis años. Fue la primera
egresada del Colegio Nacional de La
Plata y la quinta médica en recibirse
en el país. El 26 de noviembre de
1911 fue la primea mujer que votó en
la Argentina y en toda Sudamérica.

l   l   l
Julieta Lanteri fue definida como “una
topadora sufragista”.
En su vida privada también fue una
adelantada a su época. Se casó con
un hombre trece años menor, Alberto
Renshow, y tiempo después se divor-
ció.
La activista es recordada por haber or-
ganizado el Congreso Femenino Inter-

nacional porteño en 1910 -durante el
centenario de la Revolución de Mayo-
y por haber fundado el Partido Femi-
nista Nacional junto a Alicia Moreau.
Parada sobre cajones de manzanas
en la Plaza Flores o Congreso, exigía
todos los derechos para todas las mu-
jeres.
“Arden fogatas de emancipación

femenina, venciendo rancios prejui-
cios y dejando de implorar sus de-
rechos. Éstos no se mendigan, se
conquistan”, escribió Julieta en 1922.

historia

Su nombre está unido a
la lucha por las garantías
constitucionales y los 
derechos civiles de la
mujer. Su cuestiona-
miento de cuanto afec-
tara sus derechos fue un
ejemplo de civismo y de
confianza en la Justicia,
más allá del resultado.

“

La semana pasada 
se habilitó el hospital 
polivalente Dra. Julieta
Lanteri. Son muchos los
que se preguntan quién
fue esta mujer. Una 

historia admirable de una
profesional adelantada a
su tiempo, defensora del
voto femenino y primera

mujer que sufragó. 

Fuentes: La Nación, 
La Prensa, Infobae, Wikipedia
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Fue la primera mujer
que votó, en 1911, en la
Argentina. Fue discrimi-
nada por los varones de
su época, que insisten-
temente trataron de
amedrentar su carrera
política y su carrera
científica. Ella no se
amedrentó y fundó
el Partido Feminista 
Nacional y la Asociación
Universitaria Argentina.

QUIÉN FUE JULIETA LANTERI

Lanteri fue la quinta médica en reci-
birse en el país y la primera mujer en
votar.
Lanteri murió a los 58 años, luego
de ser atropellada por un automóvil en
la esquina de Diagonal Norte y Suipa-
cha. Pero se la reconoce por haber
sentado las bases para que las muje-
res pudieran votar, derecho que final-
mente lograron en 1928 en San Juan y
durante la presidencia de Perón, 25
años después en todo el país.
Pero vamos a la historia de esta mujer
adelantada a su tiempo.
Julia Magdalena Ángela Lanteri  es el
nombre castellanizado pero en su Ita-
lia natal su nombre de
nacimiento: Giulia Maddalena Angela
Lanteri.
Nació en Briga Marittima, Italia, el 22
de marzo de 1873  - Buenos Aires.

l   l   l
En 1886, Lanteri ingresó al Colegio
Nacional de La Plata que la habilitaba
para ingresar a la Universidad. En
1891 optó por estudiar para médica,
una profesión vedada a las mujeres
pero pudo acceder por un permiso es-
pecial del Dr. Leopoldo Montes de
Oca. Se convirtió en la quinta médica
recibida en Argentina y, junto con la
primera egresada en esa casa de es-
tudios la Dra. Cecilia Grierson, fundó
la Asociación Universitaria Argentina.
Se perfeccionó en el Hospital Ramos
Mejía. 

l   l   l
Fue la primera mujer que votó, en
1911, en la Argentina. Fue discrimi-
nada por los varones de su época, que
insistentemente trataron de amedren-
tar su carrera política y su carrera
científica. Ella no se amedrentó y
fundó el Partido Feminista Nacional y
la Asociación Universitaria Argentina.
En 1906, Lanteri asistió al Congreso
Internacional del Libre Pensamiento
que se hizo en Buenos Aires y contó
con la presencia de otras feministas
como Raquel Camaña, Elvira Rawson
de Dellepiane, Petrona Eyle, Sara
Justo, Cecilia Grierson y Adelia Di
Carlo. El Congreso la expuso a ideas
ligadas a obtener la igualdad de sexos,
la igualdad política y el divorcio,

l   l   l
En mayo de 1910 organizó, junto a
otras mujeres, el Congreso Femenino
Internacional que tuvo como sede a
Buenos Aires.  Se presentaron trabajos
de mujeres de todo el mundo referidas
a temáticas de género como derechos
civiles y políticos, divorcio, educación,
cultura, economía, etc. Fue el primer

evento de este tipo que mostró al
mundo, de manera concreta, la organi-
zación feminista y las propuestas para
modificar las situaciones de inferiori-
dad que vivían las mujeres. 

l   l   l
En 1911 la Municipalidad de Buenos
Aires convocó a los vecinos para que
actualizaran sus datos en los padro-
nes, en vistas a las elecciones munici-
pales de concejales. Llamó a que lo
hicieran «los ciudadanos mayores, re-
sidentes en la ciudad, que tuvieran un
comercio o industria o ejercieran una
profesión liberal y pagasen impues-
tos». Lanteri advirtió que nada se
decía sobre el sexo y prosiguió a soli-
citar su inscripción en la justicia. 
El juez resolvió a favor de ella y ex-
presó: «Como juez tengo el deber de
declarar que su derecho a la ciudada-
nía está consagrado por la Constitu-
ción y, en consecuencia, que la mujer
goza en principio de los mismos dere-
chos políticos que las leyes, que regla-
mentan su ejercicio, acuerdan a los
ciudadanos varones, con las únicas
restricciones que, expresamente, de-
terminen dichas leyes, porque ningún
habitante está privado de lo que ellas

Julieta votando. Fue la primera vez que una mujer lo hizo.
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no prohíben». 

l   l   l
El 26 de noviembre, votó en el atrio de
la Parroquia San Juan Evangelista
de La Boca. El historiador y político 
Adolfo Saldías se desempeñaba como
presidente de mesa y cuándo Lanteri
votó la saludó y se congratuló «por ser
el firmante del documento del primer
sufragio de una mujer en el país y en
Sudamérica».  La Dra. Lanteri se diri-
gió a La Nación y a La Prensa, por en-
tonces los medios más leídos y contó
el hecho. Al día siguiente, la novedad
apareció en los diarios.

l   l   l
Poco después, el Concejo Deliberante
porteño sancionó una ordenanza
donde especificaba que el empadrona-
miento se basaba en el registro del
servicio militar, y por consiguiente ex-
cluía a las mujeres. Julieta Lanteri se
presentó ante registros militares de la

El presidente Uriburu
había designado a la
Legión Cívica (de ex-
trema derecha, de
orientación fascista y a
la que se le adjudicaba
la muerte de varios
opositores) “partido
único”.  En febrero de
1932, uno de sus afi-
liados, David Klappen-
bach, manejando su
automóvil marcha
atrás, subió a la ve-
reda de Diagonal
Norte y Suipacha, en
pleno centro de Bue-
nos Aires, y la arrolló.
Julieta murió dos días
después.

Doña Julieta Lanteri junto a Raquel Camaña trabajando en una 
rotativa, 1912. Departamento Documentos Fotográficos.

QUIÉN FUE JULIETA LANTERI

Dos libros biográficos, de las perio-
distas de investigación Araceli Be-
llota, y Ana María De Mena:
l Julieta Lanteri: La pasión de una
mujer
l Palomita Blanca, respectiva-
mente, en 2001

l Calle en Puerto Madero

l Una escuela en la ciudad de San
Juan y una escuela media de Bera-
zategui (Escuela Media Nº 10) y va-
rias entidades con su nombre, la
recuerdan y homenajean.

l Calle en Berazategui, a partir del
2019 la avenida 21 pasó a llamarse
con su nombre.

l En 2000, el Gobierno de la Ciu-
dad de Buenos Aires convocó a va-
rias ONG para elegir las mujeres
más destacadas de todo el siglo XX,
fue una de las dieciocho elegidas.

l Desde 2010, el Museo Histórico

de Berazategui en el mes de la
mujer, realiza la entrega de la “Dis-
tinción Dra. Julieta Lanteri”  a muje-
res destacadas de la comunidad de
Berazategui, a modo de homenaje
de quien fuera vecina de dicha ciu-
dad entre los años 1920 y 1932, año
en que muere.

l En el año 2012 la escuela de en-
señanza secundaria orientada Nº
570, de la ciudad de Rosario (Santa
Fe) toma el nombre de Julieta Lan-
teri.
Fachada de escuela Nº 570 de Ro-
sario.

l La Universidad Nacional Arturo
Jauretche nombró a uno de sus au-
larios Julieta Lantieri. 

l Un sello del Estado Argentino la
conmemora.

l La estación Facultad de Derecho
de la línea H de subterráneo lleva su
nombre. 
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Capital Federal para solicitar ser enro-
lada y hasta acudió al ministro de
Guerra y Marina, pero su petición fue
rechazada.

l   l   l
En 1919 se postuló para ocupar una
banca en la Cámara de Diputados de
la Nación y alegó ante la junta electo-
ral: «la Constitución Nacional emplea
la designación genérica de ciudadano
sin excluir a las personas de mi sexo,
no exigiendo nada más que condicio-
nes de residencia, edad y honorabili-
dad, dentro de las cuales me encuen-
tro, concordando con ello la ley electo-
ral, que no cita a la mujer en ninguna
de sus excepciones». La junta acce-

dió a su reclamo y Lanteri compitió por
una banca en el Congreso como dipu-
tada, convirtiéndose así en la primera
mujer candidata en la Argentina.

l   l   l
En su plataforma prometió luchar por
sancionar una licencia por maternidad,
prohibir la venta de alcohol, otorgar un
subsidio por hijo, abolir la pena de
muerte y establecer la igualdad entre
hijos legítimos e hijos ilegítimos. Ob-
tuvo 1.730 votos de los 154. 302.  Al no
ser legalizada para ingresar al parla-
mento organizó y encabezó en Plaza
Flores el primer simulacro de votación
callejera. Este meeting congregó más
de dos mil personas, y llamó la aten-
ción de las feministas en el mundo. 

l   l   l
A principios de 1920, el senador Juan
B. Justo la incluyó en su lista del Par-
tido Socialista junto a Alicia Moreau de
Justo 
“Mis actos son una afirmación de mi
conciencia que me dice que cumplo
con mi deber: una afirmación de mi in-
dependencia que satisface mi espíritu
y no se somete a falsas cadenas de
esclavitud moral e intelectual, y una
afirmación de mi sexo, del cual estoy
orgullosa y para el cual quiero luchar”,
dijo.

l   l   l
 Lanteri siguió adelante, fundó el Par-
tido Feminista Nacional por el que se

QUIÉN FUE JULIETA LANTERI 5
“Arden fogatas de emancipa-
ción femenina, venciendo ran-
cios prejuicios y dejando de
implorar sus derechos. Éstos no
se mendigan, se conquistan” 

“En el parlamento, una banca me
espera, llevadme a ella”

“No admito amos ni quiero ser
patrona. Todos somos iguales.
No quiero propiedades ni quiero
matar para conservarlas. La tie-
rra entera es nuestra patria”

“El hombre piensa, estudia y tra-
baja y jamás siente saciedad del
saber ¿por qué la mujer se de-
tiene? … De ninguna manera se
debe admitir esto y la prueba está
en que un despertar placentero se
manifiesta en la vida de las muje-
res en general, y las hace entrar
de lleno en la evolución y el pro-
greso”

“Nadie nos regalará nada” 
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postuló a legisladora en varias oportu-
nidades. En 1924, año en que triunfó
el Dr. Alfredo Palacios, Julieta lo siguió
en cantidad de votos obtenidos. No
fue poca cosa, y a partir de allí co-
menzó a ganarse aún más enemigos.
Los principios de su partido se incor-
poraron a partidos nacionales en San
Juan y Mendoza. Previó golpes totali-
tarios en Sudamérica, disertando en
la Universidad Nacional de La Plata y
se entrevistó con el Dr. Marcelo T. de
Alvear para comentarle alternativas
antiautoritarias. Bregó por derechos y
mejoras laborales femeninas e infanti-
les.

l   l   l
Vivió en Buenos Aires, La Plata,Oli-
vos y Quilmes, lugares donde cultivó
la amistad con Alfonsina Storni, Al-
fredo Palacios, José Ingenieros, entre
muchas personalidades. La que fue su
última vivienda se conserva en Bera-
zategui, donde funciona una panade-
ría. El Museo Histórico y Natural de
esa ciudad conserva algunos pocos
objetos de ella.
El 23 de febrero de 1932, la Dra. Lan-
teri caminaba por la Diagonal Norte,
en pleno microcentro de Buenos Aires,
cuando un automovilista la golpeó y
huyó. Después de dos días, el 25 de
febrero, murió a los 58 años en el hos-
pital.  Unas 1.000 personas acompaña-
ron su funeral.

l   l   l

El incidente mortal, rotulado como ac-
cidente por la policía, fue cuestionado
por la cronista y escritora Adelia Di
Carlo, en El Mundo. La noticia se pu-
blicó varios días con los detalles del si-

niestro, incluso el hecho de que el in-
forme policial había tachado el nom-
bre y vehículo del conductor; y que el
hombre, David Klappenbach, era
miembro del grupo paramilitar de ex-
trema derecha Liga Patriótica Argen-
tina y había cometido numerosos
asesinatos. La casa de Di Carlo fue
saqueada por personal de civil de
la Policía de la Capital Federal tras la
publicación de estos datos.
Ese asesinato, “accidente de un vehí-
culo marcha atrás” que terminó con
su lucha pero no con su memoria,
ocurrió en años de abolición de dere-
chos sociales y políticos, durante la
presidencia “de facto” del general gol-
pista José Félix Uriburu.

El nuevo hospi-
tal general inau-
gurado en San
Juan lleva el
nombre de esta
valerosa mujer.

Vivió en Buenos Aires,
La Plata,Olivos y 
Quilmes, lugares donde
cultivó la amistad
con Alfonsina Storni, 
Alfredo Palacios, José
Ingenieros, entre mu-
chas personalidades.
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El escándalo en la ceremonia de los Oscar por el golpe de Will Smith a Chris Rock sigue dejando secuelas. Días
después de que se hiciese oficial el ingreso de Smith en una clínica de rehabilitación, Jada Pinkett Smith hizo pú-

blico su descontento por el accionar de su marido en la gala de la Academia de Hollywood.

El escándalo en la ceremonia
de los Oscar por el golpe de
Will Smith a Chris Rock sigue

dejando secuelas. Días después de
que se hiciese oficial el ingreso de
Smith en una clínica de rehabilita-
ción, Jada Pinkett Smith hizo pú-

blico su descontento por el accionar
de su marido en la gala de la Acade-
mia de Hollywood.
En un primer momento, la actriz de
50 años hizo una publicación en su
Instagram que decía: “Este es un
tiempo de sanación. Y estoy aquí

para eso”. Will, por su parte, pidió
disculpas públicas a Rock y a la Aca-
demia. La pareja que conforma uno
de los matrimonios más queridos del
cine fue duramente criticada por irse
de fiesta luego del hecho que fue

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

Los secretos de Jada Pinkett Smith: la vez que lloró durante 45 días, su
perturbadora adicción al hard porno y el affaire con un amigo de su hijo.
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Estaba embarazada de

tres meses en ese 

momento y fui 

presionada para dar el

“sí, quiero”. “Estaba tan

enojada porque me 

obligaran a casarme,

que caminé todo el 

maldito pasillo hacia el

altar llorando”, 

recordó ella sobre 

el día de su boda.
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visto por millones de personas en
todo el mundo. Incluso hay videos de
Jada sonriendo cuando su esposo
vuelve a su asiento, después de gol-
pear a Rock.

lll
Los problemas entre Jada y Will han
salido a la luz a lo largo de los años.
En el programa “Red Table Talk”, la
pareja de actores permitió a los faná-
ticos conocer algunos de los momen-
tos más oscuros de su relación. En
uno de los programas, Jada le pidió
disculpas a la primera esposa de Will
por haberse acostado con el actor
antes de que ellos estuvieran divor-
ciados. Pero el episodio más comen-
tado fue cuando discutieron cara a
cara sobre el affaire que tuvo la
actriz con el rapero August
Alsina, de 21 años.
Will y Jada se han convertido en la
pareja más transparente y vulnerable
del espectáculo. Ambos reconocie-
ron que ya no tienen un vínculo mo-
nógamo y que han tenido sexo con
otras personas. En compañía de su
hija Willow y de su madre, Jada ha
logrado que “Red Table Talk”, que se
transmite por Facebook, se convierta
en lo más parecido que tiene la era
digital al papel que alguna vez de-
sempeñaron Oprah Winfrey y el Dr.
Phil en la televisión abierta: un lugar
para conversaciones difíciles y com-
plicadas sobre el amor, el sexo y las
drogas.

Un pasado de 
adicciones y 
violencia
Jada Pinkett creció en Baltimore
bajo el cuidado de su madre,
Adrienne Banfield-Norris, que
fue adicta a la heroína durante más
de dos décadas. Adrienne quedó
embarazada con 17 años de Robsol
Pinkett Jr., fallecido a causa de una
sobredosis en 2010. Ante las cáma-
ras y frente a su hija, contó que fue
violada por el padre de Jada,
quien la obligaba a tener sexo sin
su consentimiento.

“Creo que no me enteré de que mi
madre era adicta hasta mi adoles-
cencia”, reveló la actriz tiempo atrás.
“Me daba cuenta que estaba dro-
gada cuando no podía llegar a
tiempo para recogerme de la escuela
o se quedaba dormida en medio de
algo”. Adrienne ha estado sobria
desde los años 90, pero ha admitido
que sus malas decisiones marcaron
para siempre la vida de Jada. “El
daño emocional y espiritual que
me hice a mí y a ella fue devasta-
dor”.
Jada también vio a su madre sufrir
abuso doméstico por parte de su
padre durante su infancia. “Sabía
que mi madre y mi padre tenían
una relación muy violenta desde el
principio. Ella tiene un par de cica-
trices en el cuerpo que, cuando
era niña, tenía curiosidad”, dijo en
su programa “Red Table Talk”, que

s
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Will y Jada han declarado que más que marido y mujer ellos se consideran “compa-
ñeros de por vida” y que no existe nada ni nadie que puede separarlos.  



El episodio más
comentado
fue cuando discu-
tieron cara a cara
sobre el affaire
que tuvo la actriz
con el rapero Au-
gust Alsina, de 21
años.

conduce junto a su hija Willow Smith
y su madre. La actriz también re-
cordó algunos de los momentos más
aterradores que vivió de niña tra-
tando de escapar de la violencia de
este hombre, que durante décadas
desapareció de su vida y que decidió
regresar cuando ella ya era una
mujer exitosa.

Madre e hija han abordado el asunto
de las adicciones en uno de los epi-
sodios de su programa. En el caso
de Jada, la actriz confesó haber
sido adicta al sexo y al alcohol.
“Mis tipos de adicciones saltan de un
lado al otro. Cuando era más joven
creía que tenía algún tipo de adic-
ción al sexo y que todo podía arre-
glarse con eso”, declaró. Asimismo,
reconoció que bebía en exceso y
consumió todo tipo de drogas. “Para
mí, beber vino tinto era como be-
berme un vaso de agua. Bebí
mucho en la secundaria, y luego
pasé a mezclarlo todo: éxtasis, al-
cohol, marihuana...me lo estaba
pasando muy bien”, relató ante la
mirada de su madre y de su hija,
sentadas las tres alrededor de la
mesa roja que da nombre al show.

Casi no consumía alcohol durante la
semana pero pasaba los fines de se-
mana en fiestas eternas. “Del jue-
ves hasta la mañana del lunes, era
un no parar”. También fue adicta a
la pornografía en un momento de
su vida que había decidido practi-
car la abstinencia sexual. Sin em-

bargo, la cosa se salió de control y
se vio obligada a dejar de consumir
cine XXX: “Llegué a engancharme
con videos porno hardcore que
eran muy perturbadores”.

Un duro pasado pesando tanto en su
vida desde tan pequeña, Jada final-
mente tocó fondo cuando pensó en
el suicido cuando tenía 20 años.
“Llegué a Los Ángeles y obtuve éxito
y me di cuenta de que esa no era la
respuesta. En realidad, empeoró las
cosas”. Inicialmente manejó la situa-
ción con Prozac. No sabía que mata-
ría su impulso sexual, lo que la llevó
a dejar el medicamento. La terapia
tampoco ayudó, lo que obligó a Pin-
kett Smith a forjar su propio camino
hacia la salud mental. “Tuve que
soltarme y aceptar lo que es la
vida”.

Aunque hubo un episodio que cam-
bió todo para siempre. Fue en 1996
durante el rodaje de “El profesor chi-
flado”, el remake de la película de
Jerry Lewis que realizó Eddie
Murphy. “Fui a trabajar drogada y
había tomado éxtasis en mal es-
tado. Me desmayé en el set y le
dije a todo el mundo que debía de
haber sido una medicación cadu-
cada. Fue la última vez”.

Llanto camino al
altar y un 
romance con un
amigo de su hijo
En uno de los episodios de su pro-
grama Red Table Talk, Jada admitió
que empezó su relación con Will

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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El episodio más 

comentado fue cuando

discutieron cara a cara

sobre el affaire que tuvo

la actriz con el rapero

August Alsina, de 21

años.

https://www.batallercontenidos.com/vid/?video=166814
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Smith mientras él aún estaba ca-
sado con su primera esposa. Los
actores se conocieron en 1994
cuando ella audicionó sin éxito para
un papel en “The Fresh Prince of
Bel-Air”. No le dieron el trabajo, pero
conquistó el corazón de Will en la
vida real. En ese momento él estaba
casado con Sheree Zampino, con
quien tuvo a su primer hijo, Willard
Smith III, mejor conocido como Trey.
“Sheree me pidió el divorcio el día
de San Valentín. Me acuerdo de
que firmé los papeles, salí de ahí y
llamé a Jada”, contó Will.

En diciembre de 1997, Will se casó
con Jada. Un año después llegaría al
mundo Jaden, su primer hijo, y en
2000 se convertían en padres de una
niña a la que llamaron Willow. Si
bien su matrimonio ya superó las dos
décadas, la actriz ha confesado
que al principio no quería casarse
con él. Estaba embarazada de tres
meses en ese momento y fue presio-
nada para dar el “sí, quiero”. “Es-
taba tan enojada porque me
obligaran a casarme, tan enfa-
dada, que caminé todo el maldito
pasillo hacia el altar llorando”, re-
cordó sobre el día de su boda.

No sería la última vez que derra-
maría lágrimas por culpa de su

marido. Tal y como el propio actor
reconoció ante las cámaras, Will se
unió a Jada en “Red Table Talk” para
hablar sobre la mayor crisis de pa-
reja que han tenido en casi 25 años
de casados. Tiempo atrás hizo algo
tan malo que su esposa se pasó más
de un mes llorando. “Se despertaba
y se ponía a llorar, lo hizo durante
45 días consecutivos. Lo sé porque
lo anoté en un diario”, le confesó el
actor a su hija, Willow. “Fue la vez
que peor me sentí en nuestro ma-
trimonio”.

lll
Jada Pinkett y Will Smith han supe-
rado grandes obstáculos para seguir
juntos. Jada dijo que al principio de

su matrimonio, sentía que estaba
viviendo una vida que era her-
mosa pero que no era auténtica.
Will admitió que su deseo de col-
marla de cosas hermosas se debía
más a sus propias necesidades que
a las de ella. “Me di cuenta de que
estaba construyendo una imagen”,
dijo el protagonista de “Men in
black”. “Crecí en un hogar donde
tenía miedo y veía a mi padre gol-
pear a mi madre, ¿no? Entonces, iba
a construir todo lo contrario a eso”.

lll
Jada recordó sentirse infeliz y, sin
embargo, confundida al mismo
tiempo, ya que su vida en el exterior
era perfecta. “Hubo momentos en
que me sentí desagradecida.
Pensé: ‘¡Mira tu vida! ¿Cómo pue-
des ser tan infeliz?’ Solía pensar
que estaba loca”, dijo. Will y Jada
se separaron por un tiempo pero
nunca se divorciaron. Se reconcilia-
ron cuando que ella aprendió a ser
feliz y él aprendió a evitar que su ego
se interpusiera en su conexión.

lll
Will y Jada son protagonistas de una
historia de amor que es cuestionada
por los medios desde que ambos ac-
cedieron a mediatizar su relación ha-
ciendo terapia de pareja en público.

“Sabía que mi madre y

mi padre tenían una 

relación muy violenta

desde el principio. 

Ella tiene un par de 

cicatrices en el cuerpo

que, cuando era niña,

tenía curiosidad”

Will Smith con su
premio Oscar po-
sando con su es-

posa y sus tres
hijos, Willow,

Jaden y Trey, en
la fiesta de Vanity

Fair tras la cere-
monia de la Aca-

demia de
Hollywood 

s
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“Siempre le he dicho a Will: ‘Pue-
des hacer lo que quieras siempre
que puedas mirarte en el espejo y
estar bien’”, dijo Jada en una entre-
vista. “Yo estoy aquí como su
socia. Él tiene que decidir quién
quiere ser y eso no me corres-
ponde a mí. Y viceversa”. En diá-
logo con la revista GQ, Will
compartió: “El matrimonio para no-
sotros no puede ser una prisión”.
“Jada nunca creyó en el matrimo-
nio convencional”, explicó el actor
a la publicación. “Durante gran
parte de nuestra relación, la mo-
nogamia fue lo que elegimos, sin
pensar en la monogamia como la
única forma de relacionarnos. Nos
hemos dado confianza y libertad,
con la convicción de que todo el
mundo tiene que encontrar su pro-
pio camino”.

lll
Lejos de hacer esta revelación para
mostrar las fisuras de su matrimonio,

Will puso en manifiesto que su rela-
ción con Jada es fuerte gracias al
trabajo que han hecho construyendo
un vínculo con sus propias reglas.
Han derribado muchos tabúes al re-

conocer, por ejemplo, que su matri-
monio funciona porque se permiten
hablar de todo, incluso de terceros.
“No le sugiero nuestro camino a
nadie. Pero las experiencias de las
libertades que nos hemos dado y
el apoyo incondicional, para mí, es
la definición más alta del amor”.
En 2018, las estrellas reconocieron
que, tras una dura crisis de pareja,
optaron por reinventar su relación de
tantos años. “Will y yo hemos deci-
dido desechar el concepto de ‘ma-
trimonio’. Porque lo nuestro no es
eso, es una asociación de por vida,
en el sentido de que creamos una
base juntos, que sabemos que es
para siempre”, explicó Jada, al cum-
plir 22 años de casada. Tiempo
atrás, la actriz ya había decla-
rado: “Podemos hacer ambos lo
que queramos, porque confiamos
el uno en el otro. Eso no significa
que estemos en una relación
abierta, eso significa que estamos

También fue adicta a la
pornografía en un 
momento de su vida que
había decidido practicar
la abstinencia sexual.
“Sin embargo, la cosa
se salió de control y 
llegué a engancharme
con videos porno 
hardcore que eran muy
perturbadores”.

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

La actriz eligió para la entrega del Oscar, un vestido drapeado de color verde esmeralda de alta costura de Jean Paul Gaultier. La
original pieza de manga larga y cuello subido destacaba sobre todo por la falda que contaba con un impresionante volumen y una

infinita cola.



VIENE DE PÁG. ANTERIOR

actualidad
Sábado 16 de abril de 202212

en una relación madura”.

lll
En 2020, Jada reveló que estuvo in-
volucrada sentimentalmente con el
cantante August Alsina, 21 años
menor que ella, durante una crisis
con el actor. Alsina aseguró que Will
le había dado “permiso” para
tener una aventura con su
mujer. El actor reconoció que sabía
del affaire, pero negó tajantemente
haber aprobado el romance entre su
esposa y el amigo de su hijo. “La
única persona que puede dar per-
miso en esa circunstancia soy
yo”, insistió Jada sobre la afirmación
de August de que su marido estaba
de acuerdo con la relación.

lll
Tanto Jada como Will aseguraron
que cuando se dio la situación su
relación estaba prácticamente ter-
minada. Si bien ya habían hablado
de algunas peleas, nunca habían re-
velado cuán profunda y dolorosa fue
esa separación. Este “enredo” ro-
mántico -como lo calificó la actriz-
fue positivo para el matrimonio ya
que los acercó. “Una de las cosas
por las que estoy profundamente
agradecida en todo este proceso
entre tú y yo es que hemos lle-
gado a ese nuevo lugar de amor
incondicional”, compartió Pinkett
Smith en el programa.

lll
Will y Jada han declarado que más
que marido y mujer ellos se conside-
ran “compañeros de por vida” y
que no existe nada ni nadie que
pueda separarlos. Ellos continúan
mirándose a los ojos y hacen hinca-
pié en que llevan más de 20 años
juntos y que planean seguir unidos
por mucho tiempo más. Han dejado
en evidencia que las relaciones hu-
manas no son fáciles, incluso
cuando lo tienes todo. Desde hace
varios días la actriz es noticia por el
accionar de su marido en la noche

que debía ser la más importante de
su carrera. El golpe de Smith a Chris
Rock en los premios Oscar luego de
que el cómico se burlara de la calvi-
cie de su esposa, que padece alope-
cia, y posterior justificación de la
violencia como una demostración
de amor, ha dejado al popular actor
estadounidense en suspenso en Ho-
llywood. En lo personal, Will y su leal
compañera deben enfrentarse a un
nuevo y complicado capítulo en su
relación que, dicen, está más fuerte
que nunca.

“Una de las cosas que es muy interesante y que nunca dije antes es que cuando co-
nocí a Tupac, cuando nos conocimos, yo era una traficante de drogas”, reveló en
2017, durante un reportaje. Jada Pinkett Smith junto a Tupac Shakur, en 1991. 

s
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Si la escuela pública es
buena, el país crece con
menos injusticia”, sostiene

Paola Scarinci de Delbosco, doc-
tora en Filosofía y profesora en la
Universidad Austral, con décadas de
experiencia docente en el nivel su-
perior y secundario.
Delbosco es la nueva presidente
de la Academia Nacional de Edu-
cación. Sucede a Guillermo Jaim Et-
cheverry que la presidió hasta ahora.
La acompañan Héctor Masoero
como vicepresidente 1° y Jorge Va-
nossi como vicepresidente 2°.

Actualmente es profesora adjunta en
la Cátedra de Historia de la Filosofía
Contemporánea de la Facultad de Fi-
losofía y Letras de la UCA, también
trabaja en el Instituto de Altos Estu-
dios Empresariales y enseña ética
de la comunicación en la Universidad
Austral.

En su libro Educar en posmoderni-
dad, Delbosco define a la educa-
ción como “la actividad que abre las
puertas para que cada persona en
crecimiento no sólo descubra que es
valiosa, no sólo perciba que tiene

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

El diario digital Infobae
entrevistó a la flamante
presidenta de la Acade-
mia Nacional de Educa-
ción. Una nota imperdible
para saber dónde esta-
mos parados en un tema
que es fundamental para
nuestro futuro como país.
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dones, sino que también tenga la
oportunidad para desarrollarlos y
para ponerlos generosamente al ser-
vicio de los demás”.
Paola Delbosco, y la casi totalidad
de los miembros de la Academia Na-
cional de Educación, junto a otras
personalidades de la cultura, firmó
recientemente un duro documento,
casi una requisitoria, con el título
“A las autoridades les pedimos
que empiecen a educar en serio y
reconstruyan la escuela argen-
tina”.

En esta charla con Infobae, señala
algunos puntos que deberían consi-
derarse en esa reconstrucción. Del-
bosco cursó la primaria y el
secundario en Italia, de donde es ori-
ginaria. Como en la Argentina hasta
hace algunas décadas, recuerda
que en esos tiempos “se iba a la
escuela pública y a la que estaba
más cercana a la casa”.

—Existe hoy un consenso en
torno a que la educación argentina
sufre un deterioro desde hace mu-
chos años. ¿Coincide con ese
diagnóstico?

— Muchos de los diagnósticos sobre
la decadencia educativa los hacen
los mismos ciudadanos; ellos son el
parámetro cuando perciben que lo
que recibieron en su educación es
mucho mejor que lo que se enseña
hoy y me refiero a gente que se

formó en escuelas de gestión pú-
blica. La educación era un orgullo
argentino y el país era también un
faro cultural en Latinoamérica. Si
la escuela pública es buena el país
crece con menos injusticia. Una evi-
dencia más concreta es que en las
pruebas PISA hay un retroceso conti-
nuo de nuestro país. Ecuador en
cambio creció de manera asom-
brosa.

— ¿Y cómo logró eso Ecuador?
— Nosotros hablamos con la que
fue ministra de Educación de Ra-
fael Correa (Gloria Vidal Illing-
worth) cuando se desempeñó como
embajadora de Ecuador en Argen-
tina. Ella no pertenecía al partido de
Correa, pero junto con otro especia-
lista habían elaborado una propuesta
y hablaron con los tres candidatos a
presidente y Correa cuando ganó los
convocó. Uno de los elementos cen-
trales, que acá sería casi imposible
de aplicar, fue una continua evalua-
ción de los docentes. El maestro que
no alcanzaba el nivel requerido,
debía realizar un curso de fortaleci-
miento. Si fallaba en una segunda

s
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La flamante presidente

de la Academia Nacional

de Educación analiza la

situación actual de la 

escuela: “Si aprender o

no da lo mismo, se 

desincentiva al que

se esfuerza y se 

consiente al que 

no lo hace”



evaluación, se le daba una segunda
oportunidad; a la tercera, debían
pagar ellos su curso y salir del sis-
tema por un tiempo.

— Es frecuente escuchar a las au-
toridades educativas decir que el
docente no es el dueño del cono-
cimiento, que aprende a la par del
alumno. ¿Qué opina?
— Eso viene del (pedagogo brasi-
leño Paulo) Freire joven que soste-
nía que no hay transmisión del
conocimiento. Pero el Freire más
maduro corrigió eso: dijo que hay
una asimetría, uno sabe de un
tema y lo enseña. Un chico puede
abrirme ventanas. Los chicos pue-
den darnos dones, podemos recibir
de ellos originalidad, generosidad,
Pero la palabra autoridad tiene un
origen latino, derive de auctoritas,
de auctor, cuya raíz es augere, que
significa aumentar, promover,
hacer crecer. Autoridad no es hacer
sonar los tacones, la autoridad bien
entendida es una acción de servicio
y una mínima reflexión puede devol-
verle su significado.

— Hay alarma por la mala prepara-
ción que da el secundario en
estos momentos.
— Es cierto y los mismos estudian-
tes lo padecen. La mayoría de los
chicos que ingresan a la facultad se
quejan de eso, de la falta de prepa-
ración adecuada para la carrera uni-
versitaria, de que se aflojó la
exigencia, que hay una menor prepa-
ración. Esto se agudizó en los últi-
mos dos años claro. Hay que
compensarlo de algún modo. Refor-
zar con cursos de lectoescritura y
matemática, materias troncales que

son base de todo. Muchos profeso-
res dicen que no pueden empezar a
dictar los contenidos del pro-
grama de sus materias por la mala
preparación con la que llegan los
alumnos.

— En reacción al enciclopedismo
se pasó al extremo de dictar cada
vez menos contenidos...
— Sí, potenciado por la idea de que
todos los datos están en la
web. Para qué memorizar, recor-
dar, si está todo en internet. Se
memoriza menos contenido, porque
basta con el celular. Pero el conte-
nido que no se repite, que no se ejer-
cita, no se fija. Un curso sin
ejercitación se olvida. Hoy hay una
especie de recibimiento entusiasta
de lo nuevo en materia de pedago-
gía, pero hay cosas sólidas que fun-
cionan bien siempre. Algunos
métodos de la educación hoy consi-
derados anticuados son buenos. Me
contaban de un alumno que le decía
al profesor: ¿por qué me pregunta
todo de memoria? Y el profesor le
dijo: “Decime algo que no te acuer-
des”. Y es imposible, no podemos

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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s “Uno de los principales

problemas reside en la

escasa formación 

docente. No se puede

enseñar con gusto lo

que no se sabe en 

profundidad”
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pensar, enunciar, lo que no está en
nuestra cabeza. Ejercitar la memoria
es fundamental para que los conteni-
dos sean propios, sin Google, sin
diccionario. Para tener autonomía
para pensar. Para poder distinguir
lo verdadero de lo fabricado. 
Por ejemplo, al alumno que no ha in-
corporado conocimientos de historia
se le puede dar una versión del pa-
sado que coincida con la lucha del
presente. El espíritu crítico no surge
de la nada, sino del conocimiento. El
espíritu crítico debe ser respetuoso
del conocimiento. No se trata de re-
llenar cabezas sino de tener capaci-
dad de análisis. La imaginación, la
fantasía, la creación, surgen de lo
vivido y de lo aprendido. Todo eso
no se reemplaza con herramientas.
La tecnología no reemplaza a la edu-
cación. La educación es un trabajo
artesanal, entre personas, internet
no es la panacea. Vimos en estos
dos años el resultado de la falta de
contacto. No solo en el menor apren-
dizaje, sino en deserción. Más de un
millón de alumnos abandonaron la
escuela y todavía son unos 600 mil
no se han reincorporado. La educa-
ción es un trabajo de personas con

personas que no se puede delegar
en una aplicación.

— Bastaría con repartir computa-
doras….
— Yo fui a una escuela del Estado;
en ese tiempo uno iba a la que que-
daba más cerca de la casa, porque
todas eran buenas. Pero el último
año del secundario lo rendí libre. Era

un examen muy exigente. Estudié tri-
gonometría, astronomía, literatura
italiana, griega y latina, un montón
de materias. Las aprobé, pero no me
acuerdo casi de nada, porque me
faltó ese entorno estimulante del
aula, del intercambio, de la repeti-
ción, de que te preguntan, te expli-
quen, te vuelvan a explicar. Si uno se
queda en lo teórico las cosas se van.
Los ejercicios hacen que los conteni-
dos se fijen.

— ¿Qué habría que hacer? ¿Por
dónde empezar?
— La prioridad es entender que el
tema es transversal y debe ir más
allá de los partidos políticos. No hay
país que crezca sin una educación
de nivel. Si la escuela pública es
buena, el país crece con menos in-
justicia. Desde el ministerio debe
haber un acompañamiento para que
la fiebre sagrada de enseñar no se
pierda en la burocracia; que cada do-
cente tenga un mentor y no secarlo
con la fría burocracia; que se fo-
mente la dedicación vocacional de
quien enseña. Ese es un requeri-
miento para crecer. Guillermo Jaim
Etcheverry escribió en La tragedia

s
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continúa que “ningún sistema edu-
cativo es mejor que sus docen-
tes”. Ellos hacen que el sistema
funcione. Por eso uno de los princi-
pales problemas reside en la escasa
formación docente. Uno no enseña
con gusto lo que no sabe en pro-
fundidad. El menor ingreso a carre-
ras científicas, por ejemplo, se debe
entre otras cosas a que los estudian-
tes no recibieron el estímulo para
volcarse a esos estudios porque no
tuvieron docentes a la altura. ¿Cómo
entregar con pasión algo que esos
profesores no recibieron a su vez de
modo adecuado?

— ¿A qué se debe esa idea de que
se puede enseñar sin disciplina,
sin exigencia?
— Voy a decir algo políticamente in-
correcto: no nos atrevemos a exigir
porque hay una “maternización”
de la educación. La exigencia es
más propia del padre. Y en la educa-
ción hay una ausencia fuerte de lo
paterno, de la exigencia. Pero amar
no es dar palmaditas. Es sacar del
error, enderezar, corregir. Porque el
mundo a ese chico no lo acogerá
con abrazos. Por eso las nuevas
generaciones necesitan de la ex-
periencia y de la capacidad de ser-
vicio, de enseñar, de la
anterior. Cada nuevo ser humano
necesita educarse para poder ateso-
rar lo antes posible las experiencias
y conocimientos de otros porque eso
mejorará sus posibilidades de desa-
rrollar sus talentos.

— La contracara de la idea de que
no hace falta disciplina para ense-
ñar es que se aprende sin es-
fuerzo.
— Sin embargo, cuando el esfuerzo
es coronado con un logro, la satis-
facción que eso genera en el alumno
es muy grande. Se ve en el deporte
donde no se ha abandonado la
disciplina ni la idea del
esfuerzo. Los resultados deportivos
enorgullecen. Tendríamos que imitar
al Deporte, promover la competen-
cia, pero también vigilar que no haya
heridos. El que va lento debe ser
sostenido por el sistema. Pero es ne-
cesario que a un chico se lo reco-
nozca cuando se aplica, cuando se
esfuerza. Si aprender o no da lo
mismo, se desincentiva al que se es-
fuerza y se consiente al que no lo
hace. Hay que estar cerca haciendo
crecer para que a cada persona se le
dé la oportunidad de desarrollarse.

— El alumno recuerda al profesor
exigente, al que le enseñó mucho.
— Sí, porque lo interesante ordena,
el interés de los chicos por lo que
ofrece el profesor determina los mo-
mentos de mayor calma en el aula.

En cambio los de desinterés produ-
cen problemas y nada positivo. In-
cluso generan agresividad, porque
la energía que no se utiliza para
crecer, para aprender, se desvía
hacia otras cosas. Muchos días de
un régimen blando generan agresivi-
dad.

— Con más razón el docente debe
ser acompañado...
— El trabajo docente no se puede
hacer en solitario. Hay que transmitir,
hay que compartir las estrategias
que funcionan bien. Debería existir
un foro por el cual circulen las bue-
nas ideas. Hoy sucede informal-
mente en sala de profesores.
Tampoco debe burocratizarse esto.
Pero es bueno que los docentes más
experimentados monitoreen a los
más jóvenes. Lo que yo me pro-
pongo es que la Academia piense
y repiense la educación a través
de jornadas, foros, grupos de re-
flexión, y mediante la producción
de textos. No se pudo hacer en los
últimos dos años pero se retomará
ahora. Mi función es coordinar las
capacidades reunidas en ese ámbito.
También llevar adelante investigacio-
nes específicas, tantos numéricas y
también conceptuales.

d

En su libro Educar en posmodernidad, Del-
bosco define a la educación como “la activi-

dad que abre las puertas para que cada
persona en crecimiento no sólo descubra
que es valiosa, no sólo perciba que tiene

dones, sino que también tenga la oportuni-
dad para desarrollarlos y para ponerlos ge-

nerosamente al servicio de los demás”.
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afecta a todas las edades, los más per-
judicados son los niños y los jóvenes.

l   l   l
Si uno charla con jóvenes egresados
advierte que tienen escasas expectati-
vas de encontrar trabajo, emanciparse y
crear un hogar. En algunos casos, por-
que no les interesa. Pero en otros por-
que es difícil convencerles de que si se
esfuerzan las cosas les irán bien.
En otras palabras: la mayoría de las
personas piensa que ya no es el mérito,
sino la suerte o el acomodo, lo que de-
cidirá su futuro.

l   l   l
Hoy la vía más eficaz para encontrar
trabajo no son las oficinas de empleo ni
el envío de currículos a las empresas,
sino la red de relaciones familiares y de
amigos que trabajan y la política.
Por lo tanto, si una persona tiene la
mala suerte de vivir en un entorno fami-
liar y social en el que hay desemplea-
dos, difícilmente logre un puesto de
importancia. Basta analizar lo que ocu-
rre a nuestro alrededor para advertir
que es muy difícil llegar a juez si no
se tiene contactos familiares o políti-
cos.

l   l   l
No son generalmente los mejores los
que llegan a una cámara de legislado-
res o a un ministerio.
Hasta para aspirar a un cargo en la uni-
versidad valen más los contactos que
los conocimientos.
Y es en este punto donde debemos
plantearnos algunas cuestiones.
Una de las características de esta Ar-
gentina de inmigrantes fue siempre el
funcionamiento de una especie de as-
censor que posibilitaba que el hijo de in-
migrante fuera profesional, que ese
profesional pudiera llegar a los más
altos cargos como fruto de su esfuerzo,
que las fortunas fueran hijas del trabajo,
que el reconocimiento social fuera pro-
ducto de la elevación cultural y educa-
tiva. s

H ubo un tiempo en el que los
logros personales, el as-
censo social o económico, la

posibilidad de mejores trabajos u
oportunidades eran frutos del trabajo,
el estudio, el esfuerzo.
Hoy nuestras sociedades han entrado
en una era de oportunidades basadas
en otros valores. Aunque esta tenden-

“La mayoría de las 
personas piensa que 
ya no es el mérito, 
sino la suerte o el 
acomodo, lo que 
decidirá su futuro”.
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“Un amigo sostiene que
quienes llegan al poder
tienen más interés en
defender sus privilegios
que en propiciar un re-
greso a las fuentes.
¿Por qué cambiar un
sistema cuando soy el
beneficiario?” 

“No es casual que haya
una generación que con
orgullo antepone a su
nombre su título univer-
sitario, algo que no se
usa en los países desa-
rrollados. Es una forma
de decir, yo soy el doc-
tor, el ingeniero o el ma-
gister aunque naciera
hijo de un almacenero” .

No es casual que haya una genera-
ción que con orgullo antepone a su
nombre su título universitario, algo
que no se usa en los países desarro-
llados. Pero es una forma de decir, yo
soy el doctor, el ingeniero o el magis-
ter aunque naciera hijo de un almace-
nero.
Esto cambió.

l   l   l
Todo da a entender que en las últimas
décadas el ascensor social ha dejado
de funcionar. Aquella época en la que
los hijos tenían más oportunidades
que los padres, parece haberse ago-
tado.
Hoy los chicos no quieren que le
digan doctor. Quieren ser jugadores
de futbol, modelos publicitarias, cone-
jitas de efímera fama televisiva. Es
más, hay miles de “soldaditos” que
admiran más al dealer que les vende
la droga que al padre que se rompió el
lomo trabajando.

l   l   l
¿Cuáles son las causas de que el as-
censor social haya dejado de funcio-
nar?
Que lo digan los sociólogos.
Pero a groso modo podríamos decir
que una de las causas es la creciente
desigualdad de ingresos. La desigual-
dad ha pasado a ocupar la escena del
debate público en nuestras socieda-
des. Y será así durante algún tiempo,
porque la nueva revolución industrial
de las máquinas inteligentes, la robó-
tica, puede aumentar el desempleo y

la desigualdad.

l   l   l
Pero, con ser importante, la desigual-
dad de ingresos no es la única causa.
El ascensor social se ha parado por-
que han surgido otras desigualdades
que han dañado su motor. En particu-
lar, la desigualdad en el acceso a dos
tipos de bienes que son esenciales: la
salud y las oportunidades que mejo-
ran la habilidad y las capacidades de
las personas para progresar.
Los niños de familias con mayor poder
o riquezas tienen más horas de esco-
laridad, estudian idiomas, viajan más,
hacen más deporte. Todas esas activi-
dades aumentan su habilidad y su ca-
pacidad para tener más oportunidades
en la vida. Ya no es el esfuerzo o el
mérito de cada uno lo que importa,
sino las oportunidades que su familia
le ha podido dar.

l   l   l
¿Cómo podemos llamar a este pro-
ceso?
Ya no existen palabras en el viejo dic-
cionario político. No podemos hablar
ni de capitalismo ni de comunismo ni
de socialismo. Una prueba es que
también el ascensor social no se basa
en la meritocracia en países de distin-
tos signos políticos, llámense Estados
Unidos, Cuba, Rusia o China.
Alguien sostiene que estamos ante un
nuevo ascensor hereditario.

La pregunta es ¿por qué la democra-
cia, es decir, el ejercicio de la voz y
del voto por parte de los ciudadanos,
no ha conseguido hasta ahora frenar
estas tendencias?

l   l   l
Un amigo sostiene que quienes llegan
al poder tienen más interés en defen-
der sus privilegios que en propiciar un
regreso a las fuentes. ¿Por qué cam-
biar un sistema cuando soy el benefi-
ciario?
Un tema para preocuparnos y ocupar-
nos. Difícilmente una sociedad crezca
cuando se ha roto el ascensor social y
sea más fácil hacer dinero con un re-
volver o vendiendo droga que con tra-
bajo, conocimientos y esfuerzo
personal.

s

Florencio Sánchez tenía 28 años cuando se estrenó en 1903, en Buenos
Aires, con gran éxito su primera obra importante: M´hijo el dotor.
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La foto

PulgaresLa frase

El personaje “ ”

la semana20
Segunda vuelta: El presi-
dente francés Emmanuel Ma-
cron fue el candidato más
votado en la primera vuelta de la
elección presidencial en Francia
y se enfrentará a la ultradere-
chista Marine Le Pen en el balo-
taje. Si se suman el voto de
Marine Le Pen al de Éric Zem-
mour y al tercer candidato "so-
beranista" Nicolas
Dupont-Aignan, la extrema dere-
cha tendría el 33% de los votos,
siete puntos más que en 2017.
Si se suman los votos del candi-
dato de la izquierda Mélenchon
y los dos trotskistas, a Macrón
que es del centro, superan más
del 50% de los electores.

R usia ha designado a un
nuevo general para conti-

nuar con su siguiente fase en
la invasión de Ucrania. Se
trata de Aleksandr Dvornikov,
un experimentado militar que
jugó un papel clave en la gue-
rra de Siria, liderando tropas
que fueron acusadas de per-
petrar abusos generalizados
contra la población civil e in-
cluso de cometer crímenes de
lesa humanidad. Incluso lo lla-
man el "carnicero de Siria". No
sólo hay miles de muertos en
Ucrania, se calcula que murie-
ron entre 7.500 y 15 mil solda-
dos rusos y esto ya trae
problemas internos en ese
país.

L a letalidad medida
del coronavirus -per-

sonas fallecidas sobre
casos notificados-
pasó de ser cercana al

3% en 2020 a 0,3% en
2022 en Argentina, como conse-
cuencia de la inmunidad adqui-
rida, tanto natural como por las
vacunas, indicaron especialistas
en un contexto actual en el que
se informan un promedio de
cinco muertes por día en el país.
El 89,4% del total de la población
inició su esquema de vacunación
y el 80,6% lo completó.

N o sólo Argentina
tiene problemas

con la inflación. Los
datos de Estados
Unidos de marzo vol-
vieron a marcar un
nuevo récord. El índice de
precios al consumidor marcó
un 8,5% interanual, una décima
más del 8,4% esperado por los
analistas y muy por encima del
dato de 7,9% del mes anterior.
El costo del gasoil representó
la mitad del aumento mensual,
un impacto directo provocado
por la guerra entre Rusia y
Ucrania.

S egún el sistema de puntuación Elo, que
utiliza FIFA para hacer su ranking, dos

selecciones latinoamericanas serían candi-
datas a quedarse con la copa en el Mundial
de Qatar 2022.  Brasil terminó en el primer
lugar de las Eliminatorias sudamericanas y
es el máximo campeón en la historia mundia-
lista. Por eso, las predicciones indicaron que
es la selección favorita en ganar la Copa,
con un 26,35% de probabilidades. Según la
predicción matemática, Argentina cuenta con
un 18,41% de chances de levantar el an-
siado trofeo. El europeo que más chances
tiene de salir campeón es Francia, con un
14,32% y defensor del título conseguido en
Rusia en 2018.

Más que en el Gabinete,
estoy pensando en

cambiar pañales

Alberto 
Fernández,

presidente de
la Nación

L



Sábado 16 de abril de 2022

Los gobernadores Ziliotto, Uñac y Jalil estuvieron en la cumbre del CFI. (Foto: LPO/Juan Casas)

política 21Juan Carlos Bataller Plana
jcbatallerplana@fundacionbataller.org

@ juancabataller
Juan Bataller

Según la nota, acordaron plantearle
al presidente cuatro ejes que les
preocupa: 
1. Rearmar el gabinete. 2. Definir
un programa antiinflacionario. 3.
Dejar establecido en el DNU del
Presupuesto 2022 las obras públi-
cas en las provincias. 4. Armar la
mesa política del Frente de Todos.
Enterado Casa Rosada del encuen-
tro, desactivaron una segunda reu-
nión y los convocarán para debatir
estos puntos. Según la nota, el go-
bernador sanjuanino Sergio Uñac es-
tuvo entre los más cautos buscando
que haya puentes de diálogo entre
los gobernadores y el presidente. 

Si bien a Casa Rosada, y más al jefe
de Gabinete Juan Manzur, no le
gusta un conjunto de gobernadores
unidos, la realidad es que en un es-

cenario de tanta crispación interna se
necesita el poder de los jefes territo-
riales para poner racionalidad a una
pelea que no le sirve al peronismo
pensando en el 2023. Los gobernado-
res a su vez buscan que los ajustes
no sean en obras para sus provincias.
En un contexto de crisis, con índices
tan altos de inflación, consideran
clave las obras públicas para sostener
el empleo y necesitan la llegada de
fondos de coparticipación y con fines
específicos. 

Es probable que el presidente vaya
garantizando uno a uno, a los gober-
nadores, que no les tocará el dinero
de la obra pública y será un problema
del ministro Guzmán hacer que los
números cuadren con los compromi-
sos asumidos.

egún el diario digital www.la-
politicaonline.com, doce go-
bernadores se reunieron en la

sede del CFI para acordar un frente
en común ante la conflictiva situa-
ción de lucha de poder que hay
entre el presidente y el kirchnerismo. 

Según la publicación, al encuentro
“lo motorizaron los gobernadores kir-
chneristas Axel Kicillof, Gildo Ins-
frán, Jorge Capitanich y Gerardo
Zamora, pero la convocatoria fue im-
portante y reunió a doce mandata-
rios”. Sin presupuesto nacional, se
espera un Decreto de Necesidad y
Urgencia en el que queden refleja-
dos los ajustes que deben hacerse
de las cuentas públicas de la Nación
para cumplir con las metas compro-
metidas con el FMI.



garúas y lluvias finas de dos o tres días
de duración.
►Tormenta: Lluvia con manifestación
de viento, truenos y relámpagos.
►Aguacero: Fenómeno climático du-
rante el cual la lluvia se descarga to-
rrencialmente.
►Chaparrón: Descarga de lluvia repen-
tina y esporádica que no produce cre-
cientes o cursos de agua.

►Chubasco: Chaparrón breve y no
muy intenso.
►Torrente: Descarga de gran canti-
dad de agua durante una lluvia in-
tensa.
►Escarcha: Capa de rocío conge-
lada por el frío invernal nocturno.
►Escarchilla: Fenómeno producido
en las cumbres serranas por la con-
densación de la humedad.

Construcciones menores
para y/o por el agua

►Toma: Lugar y construcción en
donde se recoge el agua de un curso
natural para conducirla al sistema ar-
tificial de regadío.
►Alcantarilla: Construcción perma-
nente, por debajo de un camino o
ruta, que permite el paso de aguas
temporarias.
►Pasante: Pequeña construcción
destinada a conducir el agua de riego
sobre una zanja o desnivel.

Fenómenos naturales. 
La lluvia

►Lluvia: Término genérico para de-
notar al agua que cae del cielo
►Llovizna: Lluvia fina, suave y per-
sistente.
►Garúa: Lluvia suave, de gotas pe-
queñas y escasas, generalmente in-
vernal.
►Temporal: Fenómeno climático in-
vernal de zonas bajas, con neblinas,

Sábado 16 de abril de 202222 el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 
Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 
Miembro de la Academia Argentina de Letras



Decía en una columna aparecida
en este mismo lugar que, en oca-

siones , la imagen de la justicia o la
idea que de ella nos formamos tiene
mucho que ver con el título de una
nota o de la presentación que de la
noticia se haga por quien la  propala.

Así, por ejemplo, en el caso de la
condena de un policía federal por

el delito de pornografía infantil se
puso en duda la licitud de la pena im-
puesta,  basándose para ello en com-
paración con otros casos a los que se
les daba la naturaleza de “similares”.

Para hacerla cortita, no existía ni
existe ninguna similitud entre los

casos comparados  pues en el caso
del policía no existía ningún agra-
vante  y por lo tanto, la pena prevista
por el Código Penal  es sensible-
mente menor.

Un agravante es que existan me-
nores de 13 años, lo que no ocurre

en ese caso.

Se dijo, también, que  la pena era
poca pues el sujeto era policía,

cuando en verdad esa condición para

ese delito no es un agravante para
el Código. Luego,  las penas no se
agravan por lo que se le ocurra al
fiscal o a la gente, sino por lo que
establece el Código Penal.

Toda esa confusión tapa lo real-
mente importante, esto es que la

causa se investigó en casi 6 meses,

que en ese mismo tiempo se condenó,
que la Policía provincial actuó con
todo profesionalismo y lealtad, que la
Policía Federal tomó medidas aún
antes de la sentencia, y que ambas
fuerzas colaboraron como debían. Es
decir, lamentablemente, la duda metó-
dica transforma lo exitoso en pérdida.
Una lástima.

s
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temas de
la justicia

Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la
Corte de Justicia de
San Juan
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Hoy todo es más complicado,

desde el lavarropas o el celular,
que es fantástico pero que en su in-
terior es inconmensurablemente
complicado.  
Pasa igual con las relaciones;  para
las alegrías, hoy, hay que reunir un
montón de requisitos; los viajes,
antes eran simples, con pasear al-
canzaba; hoy, hay que complicar la
salida porque hay que atender un
sinfín de exigencias.  Las comidas,
las lecturas, el vestir, etc.  De tal ma-
nera que hoy es más difícil lo fácil, lo
sencillo. lo simple. Un niño desde
que nace está inmerso en un mundo
complejo (medicina, educación, rela-
ciones, gustos,  mañas). Hay un gran
aumento de las exigencias para que
lo que sea. Nacemos complicados
en un mundo complicado. Todo tiene

algo de
alguien

Escribe
Gustavo Ruckschloss

 Hoy es muy difícil lo fácil, lo simple,
lo sencillo. Hasta este escrito que
parecía fácil, resultó difícil.

 Nota: Además, lo fácil es mal visto,
no prestigia.

que  reunir un sinfín de requisitos,
normas, cuidados, condiciones, gus-
tos, modas, costo, marcas, sabores,
categorías, estatus,  velocidades,  po-
pularidad, niveles, olores, tamaños,
edad,  inteligencia, etc.-
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hablemos de salud Escribe
Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo

E l Instituto Nacional para la Salud
y una atención de excelencia del

Reino Unido (NICE) está formado por
un grupo de expertos independientes
vinculados al Departamento de Salud
y Acción Social. Tiene a su cargo el
análisis de la situación del sistema
sanitario de Inglaterra y Gales, de los
aspectos médicos (medicamentos
esenciales y sus indicaciones tera-
péuticas, resultados y costos de dis-
tintas prestaciones), biotecnológicos y
de enfermería con particular interés
en un gasto eficiente y la relación pre-
cio/impacto de las distintas alternati-
vas de intervención.
Ha adquirido mucha relevancia en el
campo de la salud a nivel internacio-
nal y sus recomendaciones se siguen
con mucho interés globalmente.
A modo de ejemplo, en diciembre de
2020 un grupo de 300 profesionales
de la salud de España hizo público su
deseo de que se creara un grupo in-
dependiente similar, al constatarse las
debilidades de su Sistema Nacional
de Salud en el marco de la pandemia
por COVID.

Guías para prevenir, 
identificar y tratar 
sobrepeso y obesidad
Una de sus tareas es la actualización
de la guía que hicieron conocer en
2018 para identificar y clasificar pa-
cientes con sobrepeso y obesidad. El

documento se aplicará a adultos y
niños mayores de 2 años y el obje-
tivo es optimizar el uso de cirugía
bariátrica y dietas hipocalóricas para
ayudar a reducir el peso a los ciuda-
danos que lo requieren.

Magnitud del problema
Las últimas estimaciones indican un
28% de obesos y 36% de personas
con sobrepeso, un problema que le
está costando más de 6.000 millo-
nes de libras esterlinas (7.800 millo-
nes de dólares) al Sistema Nacional
de Salud.

Técnica de medición
Además de relacionar el peso con la
altura y regirse por el índice de
masa corporal, la novedad es que

propone medir el perímetro de la cin-
tura. 
Pedimos a alguien que nos mida,
mientras miramos al frente respi-
rando normalmente, en el punto
medio entre el final de las costillas y
el inicio del hueso de la cadera. Para
alguien de 1,75 metros por ejemplo,
la medida de la cintura no debería
superar 87 centímetros y medio, el
equivalente a la mitad de la estatura.
La obesidad central, por incremento
de grasa abdominal, aumenta el
riesgo de varias enfermedades que
limitan la sobrevida, como diabetes e
infartos, y complementa la informa-
ción del peso.
En un renglón: aún con peso saluda-
ble puedo transportar muchos kilos,
y riesgos, en la panza.
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economía Escribe
Marcelo Delgado Economista

Desde hace años, los argentinos
pensamos en dólares, cobramos

en pesos y pagamos con crédito. Las
consecuencias de esto son que esta-
mos cada vez más pobres y endeuda-
dos. En el auge de la convertibilidad,
depositábamos pesos en las cuentas
de ahorro en dólares. Billetes que
nunca existían, pero estaban acredita-
dos en las cuentas. Hasta que muchos
decidimos ir por nuestros ahorros, y
simplemente no estaban. Entonces,
nos pusieron en un corralito. Podíamos
usar los dólares, pero sin verlos. Luego
un corralón. El año 2001 fue uno de los
únicos en la historia con inflación nega-
tiva (deflación del 1,1%) y una crisis
económica sin precedentes, que esta-
lló el 19 de noviembre, con corridas
bancarias. Un mes después se agravó,
con la salida anticipada del ex presi-
dente De La Rúa. A comienzos de
2002, luego de varios jefes de Estado
fallidos, asume Eduardo Duhalde y pe-
sifica los depósitos en dólares, unos
67.000 millones. Asume el Default de
144.000 mil millones, declarado por su
antecesor fugaz, Adolfo Rodríguez
Saá. La pobreza superó el 20% de la
población y el desempleo llegaba a
cerca del 30%.
Los que ahorraron dólares, recibieron
pesos, indexados por CER (Coeficiente
de Estabilización de Referencia), para
evitar que se acelere la inflación como
consecuencia de la devaluación. 
Numerosos juicios, amparos y medidas
de toda naturaleza, se desplegaron
para recuperar parte de lo perdido.
Sin embargo, a pesar de semejante
golpe, seguimos pensando en dólares.

Pero ocurre que la economía na-
cional se mueve en pesos y los va-
lores de las cosas se abonan en
esta moneda, cada vez más deva-
luada y por lo tanto, endeble, como
referencia. Entonces, volvemos a
comparar cuánto costaría esto en
dólares. Y la sorpresa es que están
más caras en dólares que hace al-
gunos años. El metro cuadrado de
construcción, por años rondó los
500 dólares y hoy el más básico de
los sistemas constructivos, no baja
de 750 el metro. Es que Estados
Unidos también tiene inflación y el
dólar ya no es el de antes. Un hotel
tres estrellas, en Miami, histórica-
mente estaba entre 75 y 90 dólares
la noche para dos personas y hoy
no se encuentra por menos de 130
a 140. Si usted guardó unos

10.000 dólares en 2001 en una caja
de seguridad  para evitar el corralito
y hoy los quiere utilizar, podría com-
prar solo el 47%, en promedio, que
hace 20 años. Es decir perdió más
de la mitad de su capital. Si compró
un departamento en 10.000 dólares
y hoy vale 16.000, no ganó 6.000,
sino que apenas conservó su capital.
La moneda norteamericana ya no re-
sulta ser el mejor instrumento de pro-
tección del ahorro ni valor de
referencia. Además, muchos países
están comenzando a procurar otras
formas de intercambio financiero in-
ternacional para sustituir los dólares
como divisa de intercambio. Enton-
ces, ¿seguiremos soñando en dóla-
res o estamos cerca de encontrar
otros sustitutos del peso, que hace
rato, nos quita el sueño? 
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Para conocer toda la programación, se
debe ingresar en
https://sisanjuan.gob.ar/turismo-y-cul-
tura/2022-04-10/40103-san-juan-celebra-
el-dia-mundial-del-malbec-con-diversas-
propuestas

Este sábado 16, los sanjuaninos Lag Es-
ports presentan la “Gamer Fest” los días
15 y 16 de abril, en el Centro Cultural
Conte Grand. Las puertas  estarán abier-
tas de 18 a 22.

Este sábado 16, en Hunuc Domo Cultu-
ral, Barreal, a las 18hs se realizará en ta-
ller Ronda de cantos del mundo y a las
21 llegará el  Concierto Íntimo de Luna
Llena. Cupos limitados. Reservas al
2644834383.

Escrita por Ignacio Bresso y Sofía Gon-
zález Gil, Así de simple no alcanza con
quererse es una comedia romántica en
la que actúan Antonella Leiva, Enzo
Ruarte, Nahuel Zarate, Pablo Montaño,
Agustina Rivera y Florencia de la
Fuente, del Las aventuras de Poseidon,
dirigido por Marcelo Villanueva Meyer.
Entradas, anticipadas a 500 pesos en
oficinas del IOPPS (P. Echague 475
oeste) en horario de comercio y 
on line en

Sábado 16 de abril de 2022

Un nuevo atractivo turístico en el paraje
Difunta Correa es el Sendero Los Mirado-
res, ubicado detrás del Hotel Terraza.
Hasta el domingo 17 abril, los horarios de
salida serán a las 10 y a las 18 hs. Los
primeros 10 visitantes de cada turno, ten-
drán la posibilidad de obtener una en-
trada gratuita. Reservas, WhatsApp 264
444 4288 (Hotel Terraza) y al fijo 264
4791273 (Oficina de Informes, de jueves
a domingo de 9 a 20) 

Por la celebración de la Semana Santa,
el Ministerio de Turismo y Cultura, junto a
los 19 departamentos, diagramó un cro-
nograma con propuestas variadas que
van desde gastronomía, a las rutas del
Vino y del Olivo, cerveza artesanal, activi-
dades al aire libre y eventos artísticos,
que suman unas 400 en total. Para cono-
cer todas las actividades, se puede des-
cargar la guía desde
https://drive.google.com/file/d/1ZM9jbL-
qoadrUZ93h7yybZNeoGdSC7cv/view

Este domingo  17, el mundo celebra el
Día del Malbec, un evento muy relacio-
nado con San Juan ya que fue Sarmiento
quien introdujo este varietal en el país y
lo convirtió en un emblema nacional.

https://www.passline.com/eventos/asi-de-
simple-nueva-funcion Sábado 16 a las
22 en Sala Z (P. Echague 475 oeste)

Esta eco ruta está formada por emprendi-
mientos que ofrecen diferentes posibilida-
des: alojamiento, gastronomía,
sitios de interés histórico/cultural, eventos
en Albardón. www.facebook.com/algarro-
boruta

Sábado 16 desde las 22, Nano Rodrí-
guez, Tayte y La Callejera estarán en
Sala del Sol (Av. Rawson 1358 Sur)

Este domingo 17 cantan Mariné y Mr.
Paul Danger , a las 20 en Donata (Av. Li-
bertador Gral. San Martín 3311
Rivadavia).

El Centro Cultural Estación San Martín
inauguró “Fuera del Muro”, una nueva
muestra grupal del colectivo de artistas
plásticos 18 Mundos, en el Centro Cultu-
ral Estación San Martín. Está abierta gra-
tuitamente al público hasta el 9 de mayo,
los sábados de 17:30 a 21:30.

Para c
debe in
https://

Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar
Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

► Escuchame una cosita

►Sendero Los Miradores 
en la Difunta Correa

► Ruta del Algarrobo 
en Albardón

► 400 actividades para
Semana Santa en San Juan

► “Fuera del Muro”, 
en el CCESM

► Música en la montaña, 
en Barreal

► “Así de simple” 
en Sala Z

► Celebraciones por 
el Día del Malbec

► Gamer Fest, en el Centro 
Cultural Conte Grand

►Nano Rodríguez, Tayte
y La Callejera
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para relajar

33 datos
Un poco de humor Por Miguel Camporro

Adivina quién es

2

3

1

3

29

El animal más feo del mundo 
es el pez borrón.

Wayne Allwine y Russi Tay-
lor, quienes respectivamente
dieron las voces a Mickey y
Minnie Mouse, estuvieron ca-

sados en la vida real.

Durante la Tregua de Navidad
de 1914, los soldados alema-
nes y británicos jugaron un
partido de fútbol en la "tierra
de nadie" entre sus trincheras.

1- Nació en San
Luis aunque sus
estudios universi-
tarios los hizo en
San Juan.
2- Fue decano de
la Facultad de In-
geniería.
3- Fue electo rec-
tor de la Universi-
dad Nacional de
San Juan.

Oscar Nasisi






